

Litoralpress Media de Información						http://www.litoralpress.cl
Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Título	Tamaño	Valor Publicitario Estimado
10/10/2012	DIARIO FINANCIERO (SANTIAGO-CHILE)	2	6	LAS LECCIONES DEL CASO VENEZUELA	12,6x9,1	\$ 1.026.460

## Las lecciones del Caso Venezuela

### Señor Director:

La democracia ha actuado y ha hablado en Venezuela. El veredicto ha sido claro, contundente y el Presidente Chávez sigue en el gobierno hasta 2019.

Va a completar casi 20 años de mandato, con un sistema de gobierno "especial", bolivariano, ideológico y populista; pero el resultado es a lo que Venezuela aspira y no hay crítica posible.

Interesante resulta sacar lecciones de esta elección y en un ejercicio de

política comparada podemos extraer conclusiones:

Sólo desde los índices económicos, Chávez, Bachelet, Fernández no tienen muchos éxitos que mostrar; sin embargo, su popularidad no decrece (en el caso de la Presidenta argentina, ésta empezó a decaer junto con el monto de los bonos y regalías).

Sólo desde la empatía, cada uno de estos líderes puede exhibir índices magníficos.

A contrario sensu, el Presidente Piñera puede demostrar desde cualquier índice económico o social, grandes éxitos, pero las encuestas no le responden por la falta de empatía y además porque a la asignación de un bono, le impone una obligación.

Esta lección tan evidente nos debe llevar a sacar conclusiones respecto de la verdad de lo que queremos. ¿Un país exitoso, creciendo, con empuje o requerimos un Estado grande, asistencialista y controlador de todo?

La elección de Chávez debe llevarnos

a estudiar aquellos aspectos que no se ven y que cuando los políticos dicen que escuchan a la sociedad civil, sea efectivamente cierto y no solo que se escuchen entre ellos y se arroguen la facultad de interpretar lo que la sociedad quiere. Esta lección nos ha dicho que es fundamental mayor educación, mayor instrucción y mayor capacitación para entender dónde está el bien común y poder seleccionar adecuadamente los procesos que nos lleven hacia allá.

**JORGE SANZ JOFRÉ**  
ACADÉMICO FAC. DE GOBIERNO U. DEL DESARROLLO